A tí: pino langosta

A tí, que tienes cientos de años y te he visto desde pequeña, te dedico unas palabras. Dichosos son mis ojos cuando ven la majestuosidad que ante mi se levanta. Cada día que pasa te haces más y más viejo, pero continuas manteniendo tu fuerza, tu magia, tu sencillez, tu hermosura, tu temple, tu magnetismo... Que privilegiada soy de poderte ver allí, solitario, pero rodeado de una belleza extrema. Y, cuando me acerco a visitarte, me encandilas con el primoroso tambaleo de tus ramas agitadas por el viento. El rumor que éstas me ofrecen al moverse, no es un rumor ensordecedor, más bien es un rumor llano, delicado, sencillo, cálido, delicioso... Eres una leyenda para mí que me inclino ante tus fundamentos y me ayudas a mirar hacia delante, a ver lo que otros no ven, a sentir lo que otros no sienten y a percibir lo que otros no perciben. Confío en que siempre estés ahí y que cuando deje de verte, permitas que los demás vean lo que yo siempre ví.

Raquel Mañas

Tradición oral

A misa tocan,
Jesucristo la dice
La Virgen la adora.
¡Ay! ¡Qué linda misa
que dicen ahora!
Yo no puedo ir
que estoy ocupada,
que vaya mi alma
que está descansada.

Hincada de rodillas estoy a los pies del Sacramento, quisiera tener Dios mío hecho un altar en mi pecho con un Santo relicario para colocarte dentro.

por Mercedes Márquez

Cuatro esquinitas tiene mi cama cuatro ángeles le acompañan, dos en la cabecera, dos en los pies, la Virgen María por delantera, y me dice:
"Duerme y reposa y no tengas miedo de ninguna mala cosa, que aquí tienes a mi hijo redentor que te da salud y vida y en la muerte salvación".

COPLAS

A los hombres no hay que darles conversación por los codos, que son como las gallinas que lo cacarean todo. Recogidas por Maribel Ruiz

A los hombres hay que darles conversación y palique, y en llegando al toque, toque, que se toquen las narices.

A los hombres hay que hacerles lo mismo que con los gatos, que de cada cien que nacen sólo dejan tres o cuatro.

Mi suegra me quiere mucho porque le friego los platos, pero la muy tonta no sabe que se lo lamen los gatos.

El libro del mes es ...

"Mentalidad y Tradición en la Serranía de Yeste y Nerpio"

> AUTORES: Juan Fco. Jordán Montés Aurora de la Peña Asensio EDICION: Instituto de Estudios Albacetenses

Este libro es el fruto de un trabajo realizado por un grupo de investigadores que han recogido la tradición de las aldeas,

unos modos de vida a punto de desaparecer, el pensar y el sentir de los campesinos, sus conceptos sobre la tierra, la mujer, sus respuestas ante el aislamiento geográfico, lo nuevo, la vida cotidiana, etc. En él se refleja con precisión las formas de vida, las reacciones y las as-

piraciones de las gentes de la serranía de Yeste.

Su lectura rezuma amor: amor a la sierra y a sus gentes; amor a las aldeas y a su historia; amor a los caminos y al fuego en torno al que se llevaron los largos coloquios.

El libro nos enseña cosas como que el día 17 de Enero (San Antón), los animales no salían a trabajar bajo ningún pretexto porque " era el día de los animales". Ese día los animales no de-

bían arar, ir a cargar leña al bosque, transportar a las personas en sus viajes,...etc. Los establos eran decorados ese día con imá-

genes de san Antón, se adecentaban y limpiaban, y a los animales se les ponía para comer ración doble. En ese día se sacrificaba al cerdo de S. Antón y se rifaba entre los habitantes. El dinero conseguido en la subasta se destinaba para financiar las fiestas locales y para la iglesia.

financiar las fiestas locales y para la iglesia.

El libro recoge multitud de temas tales como los oficios antiguos, la vida espiritual y creencias, oraciones para conjurar las tormentas, predicciones y pronósticos del tiempo a través de los animales, las plantas,... fiestas estacionales y de la comunidad campesina, las ermitas, ritos y tradiciones relacionadas con el nacimiento y la primera infancia, con el matrimonio y la fecun-

didad, con la muerte, medicina

tradicional, veterinaria, etc.

